## Revista Médica Electrónica

Rev. Med. Electrón. vol. 41 no. 5. Sep.-Oct. 2019 ISSN: 1684-1824

Carta al director

# La educación en el trabajo, motivación para continuar desarrollando la vocación de los estudiantes de medicina

Education at words, motivation to continue developing the calling of medical student

Dr. José Fernando Placeres Hernández<sup>1\*,\*\*</sup> https://orcid.org/0000-0001-6285-5029

Dra. Belkis Martinez Vasallo<sup>1,\*\*\*</sup> https://orcid.org/0000-0002-3290-3816

Dra. Carmen Matilde González Valera<sup>1,\*\*\*</sup> https://orcid.org/0000-0002-3472-1928

Lic. Mileidys Alonso Gómez<sup>1,\*\*\*</sup> https://orcid.org/0000-0003-2637-9648

Lic. Odalis Schery Guedes<sup>1,\*\*\*</sup> https://orcid.org/0000-0002-0418-0059

#### Estimada directora:

Según el reconocido profesor Ricardo Ángel González Menéndez. "La vocación médica no es más que la vocación de servir cuando se expresa en el ámbito médico, que constituye la piedra angular de la gestión del equipo de salud y representa, en la dedicación asistencial, la más nítida expresión de espiritualidad en su nivel superior". (1)

La publicación en la *Revista Médica Electrónica*, de los artículos "La motivación en el rendimiento académico de los estudiantes de medicina". (vol. 38, número 6, 2016) "La

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Universidad de Ciencias Médicas de Matanzas. Matanzas, Cuba

<sup>\*</sup> Autor para la correspondencia: placeres.mtz@infomed.sld.cu

motivación profesional en los estudiantes de las Ciencias Médicas" (vol. 39, número 3, 2017) y "La motivación en el contexto del proceso enseñanza-aprendizaje en carreras de las Ciencias Médicas" (vol. 40, número 2, 2018) se refieren al tema de diferentes maneras, pero siempre considerando que en el proceso de formación, existe una relación de interdependencia entre la obtención de conocimientos y el desarrollo de habilidades, y de valores, gustos, sentimientos, aspiraciones, intereses e ideales que se materializan en actitudes en lo profesional y en lo humano. (2-4)

En la bibliografía consultada se señala que el nivel superior se caracteriza por una formación motivacional, en la que predominan en los estudiantes motivos intrínsecos orientados hacia el contenido de la profesión con diferentes niveles de satisfacción personal, que en el orden funcional constituyen tendencias orientadoras de la personalidad. Cuando los estudiantes están motivados hacia la carrera que escogieron, tienen proyectos futuros y de vida vinculados a ella, con intereses e intenciones profesionales mejor definidas, se mantienen satisfechos en el proceso de formación profesional y obtienen buenos resultados docentes. (3,5)

El Plan de estudios E, de la carrera de medicina, enfatiza en la búsqueda de un estrecho vínculo con los organismos empleadores, considerados como tal las unidades docente asistenciales del Ministerio de Salud Pública (MINSAP) fundamentalmente, cuyas áreas de servicios e investigación constituyen los escenarios reales de formación de los médicos y otros profesionales y técnicos de las Ciencias de la salud. El impacto de la universidad en el territorio y la atención a los estudiantes en la práctica laboral, se favorece por la forma organizativa fundamental identificada como Educación en el Trabajo. (EET)<sup>(6)</sup>

Las habilidades de comunicación en los estudiantes, con los pacientes, familiares, profesores, tutores y con la población en general, constituyen un arma fundamental durante su etapa de formación y para el ejercicio de la profesión, desde el primer año de la carrera, las que tienen que poner en práctica en las actividades de educación para la salud, promoción de salud y el trabajo en equipo multidisciplinario. (6,7)

La atención primaria de salud, (APS) es la base y la mayor fortaleza del Sistema Nacional de Salud en Cuba. Es justamente allí, donde los estudiantes de medicina realizan la mayor cantidad de actividades docentes, durante la EET y es gracias a las acciones que ejecutan y desarrollan, de conjunto con profesionales, técnicos, directivos y demás trabajadores, que también contribuyen y garantizan los elevados indicadores de salud de nuestro país. (8-12)

Su objetivo continúa siendo, emplear adecuadamente el método clínico y epidemiológico, promover salud, prevenir y controlar riesgos, enfermedades y daños; modificar estilos de vida, conocer las condiciones socioeconómicas, ambientales y culturales de la población y por supuesto garantizar cobertura, calidad y satisfacción en la atención médica a los individuos y sus familias. (8,9,12,13)

Todo ello, como ha publicado el profesor González Menéndez, (14) gracias a lo que significa para la profesión médica, el desarrollo de cuatro valores morales fundamentales, que representan las raíces principales del frondoso árbol, cuya sombra cobija las relaciones interpersonales, entre quienes requieren ayuda en materia de salud y quienes la brindan: el altruismo., la vocación de servicio, la sensibilidad humana y la involucración.

Hoy la Universidad de Ciencias Médicas de Matanzas puede exhibir como fortalezas, en su búsqueda por lograr la excelencia universitaria y poder lograr la acreditación institucional según los estándares establecidos, entre otras, la experiencia de más de 50 años de impartirse docencia médica superior en la provincia, un claustro prestigioso y que resulta ser ejemplo para sus estudiantes; poder contar con profesores y tutores pertinentemente preparados en el orden académico, científico y humanista; ser partícipes activos de la práctica de más de treinta y cinco años del Programa del Médico y la Enfermera de la Familia y su perfeccionamiento, e impartirse dos de sus carreras, (Estomatología y Medicina) Certificadas por la Junta de Acreditación Nacional del Ministerio de Educación Superior, (MES) (12,15) así como varios de sus programas de especialidades, igualmente acreditados: Medicina Natural y Tradicional (de Excelencia) Gastroenterología, Psiquiatría adultos, Oftalmología, Pediatría y Dermatología.

He ahí tal vez una de las respuestas a la pregunta: ¿Cómo lograr la gestión de conocimientos vinculados a la solución de los problemas de la sociedad? El interés por la carrera que escogieron, unido a la participación social y comunitaria y la voluntad política para la solución de los problemas de salud del territorio, favorecen las acciones que se realizan por profesores y tutores para que la educación en el trabajo, se afiance como motivación y permita continuar desarrollando la vocación de los estudiantes de medicina durante las actividades docentes, investigativas y de extensión universitaria que realizan fundamentalmente, en la Atención Primaria de Salud.

Recibido: 03/09/2019

Aceptado: 26/02/2020

### REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- 1. González Menéndez RA. La vocación médica en el mundo actual. La Habana: Editorial Ciencias Médicas; 2017. Capítulo 9. P.: 33-35
- 2. Jaquinet Aldanás M, Rivero LLop ML, Garnache Piña A. La motivación en el rendimiento académico de los estudiantes de medicina. Rev Méd Electró [Internet]. 2016 [citado 23/08/ 2019]; 38(6). Disponible en: http://www.medigraphic.com/pdfs/revmedele/me-2016/me166m.pdf
- 3. Salabert Tortoló I, Naipe Delgado MC, Garriga Alfonso NE, et al. La motivación profesional en los estudiantes de las Ciencias Médicas. Rev Méd Electrón [Internet]. 2017 [citado 23/08/2019]; 39(3). Disponible en: http://www.revmedicaelectronica.sld.cu/index.php/rme/article/view/1989/3443
- 4. Alemán Marichal B, Navarro de Armas OL, Suárez Díaz RM, et al. La motivación en el contexto del proceso enseñanza-aprendizaje en carreras de las Ciencias Médicas.

Rev Méd Electrón [Internet]. 2018 Jul-Ago [citado 23/08/2019];40(4). Disponible en: http://www.revmedicaelectronica.sld.cu/index.php/rme/article/view/2307/3987

- 5. Ruiz Echevarría H, Milán Licea MR, Fraga Guerra E. La motivación profesional de los estudiantes universitarios y su influencia en la dedicación al estudio: papel del profesor. La Habana: MES; 2013.
- 6. Ministerio de Educación Superior. Centro Rector: Universidad de Ciencias Médicas de La Habana. Plan de estudios E. Carrera de Medicina. 2019
- 7. Ministerio de Salud Pública. Universidad de Ciencias Médicas de La Habana. Plan de estudios E. Carrera de Medicina. Programa de la Asignatura Introducción a la Medicina General Integral. La Habana: Ministerio de Salud Pública; 2019
- 8. Placeres Hernández J, Martínez Abreu J. El Programa del Médico y la Enfermera de la Familia a treinta años de su inicio. Rev Med Electron [Internet]. 2014 [citado 23/08/2019]; 36(2):124–6. Disponible en: <a href="http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci">http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci</a> arttext&pid=S168418242014000200001&Ing =es\_
- 9. González Cárdenas LT, Cuesta Mejías L, Pérez Perea L, et al. El Programa del médico y enfermera de la familia: desarrollo del modelo de atención médica en Cuba. Rev Panam Salud Pública [Internet]. 2018 [citado 23/08/ 2019]; 42: e31. Disponible en: <a href="https://doi.org/10.26633/">https://doi.org/10.26633/</a>
- 10. CubaDebate. Conferencia Mundial sobre atención primaria de salud [Internet]. La Habana: Cubadebate; 2019 [citado 23/08/2019]. Disponible en: <a href="http://www.cubadebate.cu/noticias/2018/10/29/cuba-destaca-en-conferenciamundial-sobre-atencion-primaria-de-salud/">http://www.cubadebate.cu/noticias/2018/10/29/cuba-destaca-en-conferenciamundial-sobre-atencion-primaria-de-salud/</a>
- 11. Rojas Ochoa F. Debate teórico sobre salud pública y salud internacional. Rev Cubana Salud Pública [Internet]. 2019 [citado 23/08/2019]; 45(1). Disponible en: http://www.revsaludpublica.sld.cu/index.php/spu/article/view/1521/1207
- 12. Placeres Hernández JF. Treinta y cinco años del Programa del Médico y la Enfermera de la Familia. Rev Méd Electrón [Internet]. 2019 [citado 23/08/2019]; 41(4). Disponible en: <a href="http://www.revmedicaelectronica.sld.cu/index.php/rme/article/view/3073/4401">http://www.revmedicaelectronica.sld.cu/index.php/rme/article/view/3073/4401</a>
- 13. Portal Miranda JA. Salud Pública: equilibrar los esfuerzos del estado con la satisfacción del pueblo. Intervención del Ministro de Salud Pública en la Mesa Redonda de la Televisión Cubana del día 26 de diciembre de 2018 [Internet]. La Habana: Órgano Oficial del Comité Central del Partido Comunista de Cuba[citado 23/08/2019]; 2018. Disponible en: <a href="http://www.granma.cu/cuba/2018-12-26/salud-publicaequilibrar-los-esfuerzos-del-estado-con-la-satisfaccion-del-pueblo-26-12-2018-22-1220">http://www.granma.cu/cuba/2018-12-26/salud-publicaequilibrar-los-esfuerzos-del-estado-con-la-satisfaccion-del-pueblo-26-12-2018-22-1220</a>
- 14. González Menéndez RA. La vocación médica en el mundo actual. La Habana: Ciencias Médicas; 2017. Capítulo 17. P.: 81-91
- 15. Placeres Hernández JF, Alonso Triana L, Cabrera Pérez M, et al. A propósito de los 50 años de docencia médica superior en Matanzas. Rev Méd Electrón [Internet]. 2019

[citado 23/08/2019]; 41(1). Disponible en: http://www.revmedicaelectronica.sld.cu/index.php/rme/article/view/3118/4209

#### Conflicto de intereses

No existe conflicto de intereses entre los autores.

#### CÓMO CITAR ESTE ARTÍCULO

Placeres Hernández JF, Martínez Vasallo B, González Valera CM, et al. La educación en el trabajo, motivación para continuar desarrollando la vocación de los estudiantes de medicina. Rev Méd Electrón [Internet]. 2020 Sep.-Oct. [citado: fecha de acceso]; 42(5). Disponible en:

http://www.revmedicaelectronica.sld.cu/index.php/rme/article/view/3404/4908

<sup>\*\*</sup> Dr. José Fernando Placeres Hernández: Gestación de la idea inicial, búsqueda bibliográfica, su análisis e interpretación. Redacción del manuscrito y aprobación de su versión final. Revisión crítica a la versión final del artículo a publicar.

<sup>\*\*\*</sup> Dra. Belkis Martínez Vasallo, Dra. Carmen Matilde González Valera, Lic. Mileidys Alonso Gómez, Lic. Odalis Schery Guedes. Recolección de datos y su análisis e interpretación, participación en la redacción del borrador del artículo y aprobación de su versión final.